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Zusammenfassung

Im Rahmen der vorliegenden Arbeit wurde eine Biotest-geleitete chemische Analytik ent-
wickelt, die einen Hefetest für östrogene Aktivität mit LC-MS-Detektion kombiniert, die
einer Flüssig-Extraktion und Fraktionierung mit Gelpermeations-Chromatographie folgen.
Fokussiert auf Kläranlagen-Abwässer, zielt der Ansatz darauf ab, solche Substanzen zu
charakterisieren, die für östrogene Effekte in aquatischen Systemen verantwortlich sind.
Erste Ergebnisse zeigen im Hefetest eine starke Reaktion der Kläranlagen-Abwässer.
Bisher wurden Östron, Bisphenol A und Nonylphenol als Substanzen identifiziert, die
teilweise für die beobachteten Effekte verantwortlich sind. Bestätigungsversuche zeigten
jedoch, dass das östrogene Potential der Proben nicht vollständig speziellen Verbin-
dungen zugeordnet werden konnte. Daher ist eine weitere Verbesserung der Methode
in Bezug auf niedrigere Nachweisgrenzen notwendig, um eine Identifizierung und Quanti-
fizierung von potenten östrogen wirksamen Substanzen bei niedrigen Konzentrationen
zu ermöglichen.

Bioassay-directed chemical analysis of estrogenic substances in surface waters

Abstract

In the scope of this thesis a bioassay-directed chemical analysis (BDCA) scheme was
developed, combining a yeast screen for estrogenic activity with LC-MS detection after
liquid/-liquid extraction and fractionation by size exclusion chromatography. Focusing
on sewage treatment plant (STP) effluents, the approach aims at characterizing those
substances that are responsible for estrogenic effects in aquatic systems. Initial results
show a strong response of STP effluent extracts in the yeast screen. Estrone, Bisphenol A
and nonylphenol have been identified as substances being partly responsible for observed
estrogenic activities. However, confirmation experiments with synthetic samples revealed
that the estrogenic effect potentials of the samples could not yet be completely assigned
to specific compounds. Further improvement of the analytical scheme is needed in
terms of lower limits of detection, to enable identification and quantification of potent
estrogenic compounds at low concentrations.

Manuskripteingang in TDB: 16. Dezember 2003
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